## POR MI RAZA

Poema de JUAN A. MORALES

América...! este día para tí tan sagrado al sondear tu destino me he sentido arrastrado por un empuje fuerte como de rebelión... Ha sido el gesto digno de mi potente origen porque el hervor salvaje de mi sangre aborigen ruge como la ola, truena como el ciclón

Vengo a entonarte un himno que me inspiró mi Raza un himno que he ocultado como una ardiente brasa, un himno que he guardado como el fuego el volcán, y que hoy ya no he podido soportar en mi pecho por que lo siento todo de indignación deshecho al contemplar la senda porque tus pueblos van.

Sobie los duros picos de las andinas crestas se han dormido los cóndores y hay águilas funestas que se pasean airosas y con ojo avisor. Y allá en tierras lejanas del mundo americano dormido hace cien años está el león castellano mientras la guerra riega sangre a su alrededor.

Cien años, si. Tan solo miramos a la historia, vivimos recordando nuestra pasada gloria que conquistó la lucha tras de mucho sufrir, y hoy nos abandonamos a una ilusión quimérica, dando lugar que el tiempo te encuentre al fin América en brazos del que se hace dueño de tu porvenir.

Oh América Latina! No son los que hoy te oprimen culpables tus hijos que vivieron del crimen. los que azotó la envidia y la ambición falaz; son esos cuya infamia desatarse aun escucho, los que matan al grande Mariscal de Ayacucho y a Bolívar persiguen con delirio tenaz.

Aquellos cuya espada, a una patria ofrecida, después, sin un escrúpulo, se ve pronto vendida, para alcanzar el oro, para lograr poder.

Aquellos que han trocado su gigante heroismo por esa investidura de politiquerismo sin Dios y sin Justicia, sin Patria y sin deber!

Aquellos que manchados fueron por las pasiones, aquellos que son viles objetos de traiciones, cuya actuación la sangre de hermanos derramó. Son esos que le gritan; VALOR! —al mejicano y que lo dejan solo sin tenderle la mano, porque palabras tienen, pero conciencia no!

Son esos que abandonan todo por los partidos, que viven de discursos bajos y fementidos, que invocan a la Patria solo por interés; son los que la cabeza bajan por los millones, son los que necesitan de las intervenciones porque el triunfo es primero y el honor es después.

Son los que al Istmo invaden de allá de Costa Rica: Son los que se disputan a la Tacna y Arica, los que fueron con ellos y van de ellos en pos, que a Bolivia le niegan la razón de su vida y por su inconsecuente ambición desmedida encerrada la dejan a la gracia de Dios.

Son todos los que guerras hacen por sus fronteras; y a todos nuestros pueblos como salvajes fieras, los han hecho usando el nombre de patria por razón, en tanto que esas tierras que entablan la rencilla no saben del arado ni han visto una semilla mostrar su alegre fruto de paz y redención.

Aún puede ser temprano... Despierta Hispano América!

Demuestra el heroismo de tu sangre colérica
que hoy estás desmintiendo por vivir del ideal.

Ya es tiempo que abandones ese lecho de flores
que regaron con sangre tus cien héroes mejores
y el sudor de la frente de un Bolívar genial!

Has que por fin tu muda pasividad se vista de acero, que es el traje de aguardar la conquista. y no esa vestidura que te hace deshonor. Levántate de nuevo con gestos soberanos que mientras en tu suelo hay todavía tiranos la Libertad eleva su antorcha en Nueva York!

Que sea una clara prueba de tu soberanía, que sea un esfuerzo propio de una raza bravia, rugir de tu Amazonas y fuego de tu sol! Ya es tiempo que demuestres sin ninguna demora que eres capaz de todo lo que has dicho hasta ahora, que hay muchos nuevos leones del gran león español

No hablemos de que fuimos cuando un peligro media...

Rompamos ya la máscara, que acabe la comedia!

La cuestión está dicha: —hay que "ser o no ser".

Que cese ya el discurso y la palabrería
y los romanticismos y la quijotería:
la vida es del futuro, la muerte es del ayer.!

Yo tengo alma rebelde a toda cosa extraña; vibrar en ella he visto mi cielo y mi montaña y el estruendoso grito de mi revuelto mar.... Porque me siento fuerte y es Libertad mi Diosa, cada pisada nueva de la conquista odiosa, la caja de mi pecho la siente resonar

Por eso en este día, oh América, sagrado, al sondear tu destino me he sentido inspirado por un impulso fuerte, ciego de indignación...
En eso solamente tuvo mi canto origen, porque al hervor salvaje de mi sangre aborigen ruge como la ola, truena como el ciclón!....

Plaza Bolívar y calle 3a Endara Riba Hnos. Ltda.,

Panamá Teléfono 2090 Apartado 138

Importadores de Frutas y Legumbres frescas.

DISTRIBUIDORES DE PRODUCTOS DEL PAIS

"PANAMA ADELAN-

TE," dedica la realidad cortante de estos versos como su mejor tributo al Día de la Raza.